



Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia

Desde ahora puedes suscribirte automáticamente

[Suscribirse a la Revista Primera Piedra](#)

Editorial

- I. Boric debe apelar al movimiento social. Por el Desconcierto..... 3
- II. Ángel Valencia da golpe de timón y pide la renuncia a Marta Herrera y a todos los directivos de la Fiscalía Nacional. Por El Ciudadano..... 6
- III. Quién es el nuevo ministro de Justicia, abogado Luis Cordero que reemplazó a socióloga Marcela Ríos. Por Fortín Mapocho..... 8
- IV. Invitación a Talleres de Verano 2023. Instituto de Economía Gestión y Salud – Idegys. 9
- V. Seminario “Crisis en las Isapres: Causas y Soluciones. La voz de los superintendentes”. Universidad Autónoma de Chile..... 10



EDITORIAL - 1022

la participación del Socialismo Democrático en el gobierno de Gabriel Boric, suponía entregarle estabilidad al gobierno de Apruebo Dignidad, pero no se ha logrado, generando la necesidad de volver a donde rige el poder del Frente Amplio: en los movimientos sociales y en el pueblo.

Se pensó que el espacio de gobernanza parlamentario (que es la primera experiencia del Frente Amplio con Jackson y Boric), sería un terreno donde se podría maniobrar de la mejor forma posible, en cambio, se han perdido todas las discusiones, siendo la derecha y la oposición quienes llevan el ritmo y contenido de la discusión.

Una de las máximas expresiones de esto, es la elección del Fiscal Nacional. Con tres procesos, y una elección cómoda para la derecha, demuestra que las oportunidades se están construyendo para quienes quieren mantener todo igual, sin entregar una cuota de poder a las personas.

Si el momento lo ganó la derecha en la elección del Fiscal Nacional, hoy, la presión está en la situación de las Isapres. Un problema de privados, nuevamente será resuelto por el público, pero el gran problema de eso, es que el gobierno no está apelando a donde debería: en los trabajadores y trabajadoras de la salud, en las asociaciones de usuarios, comunidades que producen salud, entre otros.

Volver al origen no será ninguna derrota, asumir el error y dialogar con quienes se inició el camino, podría ser la victoria política y material que hoy necesita el Frente Amplio, y sobre todo el país.

“Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia”



I. Boric debe apelar al movimiento social. Por el Desconcierto.



Sorprende que el presidente Boric no se haya interesado en sostener su gobierno en las organizaciones sociales (algunas identitarias) que se rebelaron el 18-O y que fueron el fundamento de su triunfo electoral. Ha optado, en cambio, por centrar su actividad política en la acción parlamentaria, dónde su minoría es manifiesta. Así las cosas, en vez de actuar a la ofensiva, se ha visto obligado a retroceder en varias de sus ideas y propuestas, que lo destacaban cuando era diputado, las que se incorporaron a su propio programa de gobierno.

No es fácil gobernar en los tiempos que corren. En todo el mundo el poder económico se ha concentrado en una minoría oligárquica, que controla los destinos de las sociedades, captura políticos y hegemoniza los medios de comunicación. Así las cosas, la democracia retrocede.

Chile ha sido un paradigma de esta nueva realidad. El término de la dictadura, en vez de democratizar el país, favoreció una brutal concentración del poder económico, político y de los medios de comunicación.



El neoliberalismo, instalado por la dictadura, no se modificó durante los gobiernos de la Concertación ni con los dos gobiernos de Piñera. El crecimiento con reducción de la pobreza, valorados ad nauseam por el gran empresariado y la clase política tradicional, ha resultado completamente insatisfactorio para responder a las demandas de la sociedad chilena. Durante los 30 años de transición los avances culturales, y algunas reformas políticas a la Constitución de 1980, no sirvieron para debilitar los privilegios de la minoría oligárquica ni para democratizar realmente la sociedad.

Las esperanzas de democratización económica y política renacieron con las movilizaciones estudiantiles del 2006, y sobre todo a partir de 2011, las que tuvieron su culminación en las protestas del 18-O de 2019. Estas últimas impactaron al conjunto de la sociedad chilena y abrieron camino a variadas reivindicaciones sociales e identitarias, que desafiaban el orden establecido: libertades para las mujeres y diversidades sexuales; protección del medioambiente; educación, salud y previsión igual para todos; derechos de los pueblos originarios; descentralización del poder territorial; acceso justo a la vivienda, entre otros.

La lucha política de hoy, en Chile y el mundo, trasciende la contradicción de clases. Esta sigue vigente, pero no aparece con la fuerza que tuvo en el siglo XX. La reducción cuantitativa de la clase obrera, el crecimiento del sector servicios y el aumento del trabajo informal hacen más compleja la estrategia de transformación, el enfrentamiento al orden establecido. El referente de los cambios ya no son sólo los trabajadores. Ello hace más difícil construir una base social y política estable para desafiar el orden conservador.

En nuestro país, luego de la rebelión del 18-O, las demandas de diversos sectores sociales, agobiados por el sistema de injusticias, se trasladaron al ámbito político. Por una parte, a regañadientes de la derecha, se impuso un proceso constitucional para instalar nuevas reglas del juego que superaran el neoliberalismo dominante en la sociedad chilena. Las movilizaciones fueron enfáticas en su cuestionamiento a los 30 años de la transición y demandaron iniciar un nuevo ciclo político.

Por otra parte, paralelamente se avanzó en un proceso electoral que culminó exitosamente con el triunfo presidencial de Gabriel Boric, quien representaba no sólo a las demandas estudiantiles de 2011 sino se convirtió en un aliado de las organizaciones sociales e identitarias, que exigían respuesta a sus demandas en el país. Ello quedó expresado en gran parte en el programa de gobierno de Apruebo Dignidad (AD).

A pesar del muy buen resultado del Presidente Boric en la segunda vuelta electoral, AD no consiguió una fuerza parlamentaria significativa. Incluso, el apoyo del



denominado “socialismo democrático” resulta insuficiente para alcanzar una mayoría, tanto en el Cámara de Diputados como en el Senado. Así las cosas, la derecha, el poder económico y sus medios de comunicación (incluidas las redes sociales) han sido implacables en el cuestionamiento a las iniciativas impulsadas por el gobierno. Adicionalmente, el 4 de septiembre, con la derrota de la propuesta de nueva Constitución, los ataques al gobierno se intensificaron.

En esas condiciones, resulta sorprendente, incluso paradójico, que el gobierno y los partidos de AD no hayan realizado esfuerzos por convocar, y articular, a todas las organizaciones sociales e identitarias que se rebelaron el 18-O, las que fueron claras en rechazar el modelo neoliberal y en apoyar un gobierno de transformaciones. El acoso de la derecha y los poderes fácticos sólo puede ser enfrentado con la movilización social.

El Presidente Boric, al reducir su accionar al ámbito parlamentario y a la política tradicional, se ha visto obligado a retroceder en lo que fue su cuestionamiento a los 30 años, baluarte de las luchas estudiantiles y también símbolo de la insurgencia del 18-O. Su repliegue lo llevó a señalar que “Chile no parte el 2019 ni el año 2011”; pero no se puede olvidar que precisamente el eje de las movilizaciones, durante esos dos hitos de rebeldía, fue el rechazo a los 30 años de un modelo de privilegios para una minoría y de injusticias para la mayoría. Y ello pavimentó el triunfo electoral de Boric. Renunciar a la crítica de los 30 años ha sido un error.

Un repliegue similar a la rebeldía original se percibió cuando el Presidente inauguró el monumento a Patricio Aylwin, destacando su famosa tesis de “la medida de lo posible”. Pero no se puede olvidar que esa tesis representa la controvertida política de la Concertación, que condujo al acuerdo con la derecha, militares y grandes empresarios, y que precisamente legitimó el modelo impuesto por la dictadura. La “medida de lo posible” disgusta al movimiento social y a la izquierda transformadora.

Tanto la autocrítica sobre los 30 años, como destacar (o interpretar) “la medida de lo posible” de Aylwin han generado molestia y perplejidad de gran parte de los sectores políticos y sociales que apoyan el gobierno actual. Así las cosas, mientras el campo popular se debilita, la derecha y los fácticos suben sus apuestas y encuentran nuevos flancos de enfrentamiento al gobierno. La política internacional ha sido uno de ellos, con brutales ataques al subsecretario de la Cancillería, José Miguel Ahumada, y, más recientemente, en el asunto de los indultos, con una acusación constitucional contra la Ministra de Justicia, que a la derecha no le basta siquiera que haya salido del gobierno. La odiosidad de la oposición es grande y sus ataques no se detendrán.



Para superar la debilidad del gobierno, y enfrentar con éxito los ataques de la derecha, el Presidente Boric no tiene más alternativa que apelar a las organizaciones sociales, con las cuales debería ratificar su compromiso programático de avanzar en las transformaciones que ofreció al país.

II. Ángel Valencia da golpe de timón y pide la renuncia a Marta Herrera y a todos los directivos de la Fiscalía Nacional. Por El Ciudadano.

Durante la mañana de este viernes, el recién asumido fiscal nacional, Ángel Valencia, les pidió la renuncia a 14 jefes de las unidades especializadas del Ministerio Público.

Entre los directivos a los que Valencia solicitó salir a Marta Herrera, actual directora de la Unidad Especializada Anticorrupción y quien compitió con él para ser Fiscal Nacional, al ser la segunda propuesta de La Moneda, quien no logró los votos necesarios en el Senado.

Tras el rechazo la entonces candidata apuntó directamente a Valencia y sus vínculos políticos con la UDI, acusando al abogado de participar en una cena con personeros gremialistas.

Fue el propio Valencia que reconoció haber participado de la cita, aunque descartando que tuviese relación con el proceso de elección. “El 14 de diciembre pasado hubo una comida de los profesores de la Universidad San Sebastián, en la casa del decano, para celebrar la certificación por los seis años de la carrera de Derecho y el fin de año académico”, sostuvo el nuevo Fiscal Nacional. El decano de la Facultad mencionada es Andrés Chadwick, ex ministro del Interior del Presidente Piñera.

Según consultas hechas por La Segunda al organismo persecutor, Herrera habría transmitido extraoficialmente que su cargo no era un puesto de confianza, por lo que no presentará su renuncia.

En tanto, desde la Fiscalía Nacional explicaron que se estudiará la interpretación que se hace de los cargos de confianza y que a quienes les llegó el mail, tendrán un plazo para presentar su renuncias.



A través de una reunión telemática, el nuevo Fiscal Nacional les solicitó a directivos que le envíen un correo antes de las 12:00 horas poniendo su cargo a disposición. El encuentro se realizó vía Zoom, ya que Valencia se encuentra en la Región de La Araucanía con motivo de la cuenta pública del fiscal regional.

Fuentes citadas por Radio Bío Bío corroboraron que dicha notificación se hizo a través de un mail a cada uno de los directores y jefes de unidades especializadas; «y que se trata de una situación normal, parte del proceso para los cargos que no son de confianza en una institución que es piramidal y jerarquizada».

Dentro de las tareas de Valencia está el buscar el reemplazo de varios de los fiscales regionales, ya que cumplirán con el plazo establecido para ocupar dichos cargos, por lo que debe barajar opciones.

Además de algunos fiscales regionales, el nuevo líder del Ministerio Público también debe nombrar al Director ejecutivo Nacional, cargo que actúa como brazo derecho del jefe del órgano persecutor, el cual se encuentra vacante tras la renuncia de Francisca Werth.

Esto además de la citación de un consejo extraordinario con fiscales regionales para poder delinear el futuro de la institución, dado que varios cumplen con el tiempo establecido y debe haber nuevos nombramientos.

Durante su visita a La Araucanía, Ángel Valencia confirmó que ratificó en su cargo a Pablo Campos, Jefe de la Unidad de Recursos Procesales.

“Tuvimos una reunión protocolar. Les manifesté en la ocasión que algunos cargos están sujetos a evaluación. Con otros cargos vamos a tomar decisiones de inmediato. Otros cargos derechamente hemos decidido de ratificarlos, sin necesidad de someterlos al estrés de tener que esperar una evaluación”, manifestó el líder del Ministerio Público.

“En la Corte Suprema le confirmé a Segunda Sala que el Jefe de la Unidad de Recursos Procesales se mantiene en su cargo”, cerró Valencia.



III. Quién es el nuevo ministro de Justicia, abogado Luis Cordero que reemplazó a socióloga Marcela Ríos. Por Fortin Mapocho.

El Presidente Gabriel Boric aceptó la renuncia de la hasta este sábado ex ministra de Justicia y Derechos Humanos, la socióloga Marcela Ríos, nombrando como su reemplazo al abogado Luis Cordero Vega.

Tras la polémica en torno a la decisión de indultar a doce personas detenidas durante el estallido social y al ex frentista Jorge Mateluna y las presuntas irregularidades en el proceso, el mandatario decidió desvincular a Marcela Ríos.

La oposición inició una acusación constitucional en contra de Ríos por su papel en el proceso, tras lo que la ahora ex ministra presentó su renuncia al Gobierno.

Tras aceptar la renuncia, el Presidente Boric nombró al abogado Luis Cordero Vega como el jefe de la cartera de Justicia. El nuevo ministro de Justicia es abogado, Doctor en Derecho en la Universidad de Lleida, España, y magíster en Políticas Públicas de la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad de Chile. Además se desempeña como profesor de Derecho Administrativo en la misma institución.

Junto con lo anterior, es socio del estudio de abogados Ferrada Nehme y director de Espacio Público, un centro de estudios dedicado a las políticas públicas que Chile requiere para un desarrollo social, político, económico y cultural inclusivo y sustentable.

De acuerdo con la información de dicho centro de estudios, Cordero Vega fue coordinador de la Reforma a la Institucionalidad Ambiental, que se tradujo en la ley que creó el Ministerio del Medio Ambiente, el Servicio de Evaluación Ambiental y la Superintendencia del Medio Ambiente, además de ser asesor del Congreso en el proyecto de ley que creó los Tribunales Ambientales y miembro de la Comisión para la Reforma a la Supervisión Financiera del Ministerio de Hacienda.

También ha sido consultor del BID para los proyectos de Gobierno Judicial, carrera funcionaria y disciplina en el Poder Judicial, así como para el proyecto de bonos de impacto social.



IV. Invitación a Talleres de Verano 2023. Instituto de Economía Gestión y Salud – Idegys.

El instituto de Economía Gestión y Salud – Idegys, Invita a sus talleres de Verano 2023 del Idegys.

La lista de talleres y contenidos los pueden encontrar en: <https://idegys.cl/talleres.html>

INSTITUTO DE ECONOMÍA GESTIÓN Y SALUD

TALLERES DE VERANO

Economía y Gestión en Salud



100% ONLINE

- Financiamiento en Salud
- Costo en Salud Digital
- Indicadores de Desempeño en Salud: Construcción y Evaluación
- Uso de datos en Mercado Público
- Desinversión en salud para la mejora de eficiencia con equidad
- Georreferenciación en Salud con Tableau
- Introducción a la evaluación económica y de tecnologías en Salud

- Certificación Idegys
- Certificado digital - Idegys
- Pagadero en cuotas y posibilidad de inscripción
- Cashback - Idegys (dinero a tu bolsillo), y descuentos

Más información en www.idegys.cl

Todos lo talleres a \$70.000.



INSTITUTO
DE ECONOMÍA,
GESTIÓN Y SALUD
EQUIDAD, SOLIDARIDAD, INNOVACIÓN

Inscripciones





V. Seminario “Crisis en las Isapres: Causas y Soluciones. La voz de los superintendentes”. Universidad Autónoma de Chile.

Hacer clic en video

